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Дорогой друг!

   Сейчас ты держишь в руках справочник, который станет 

твоим помощником, пока ты учишься в начальной школе. 

Все правила русского языка собраны для тебя в этой книге 

в виде схем и таблиц. Так тебе будет проще запоминать и 

готовиться к урокам.

   В этой книге ты найдешь сведения о звуках и буквах, 

частях слова и речи, различные  виды разбора слов и 

предложений с примерами, основные орфографические 

правила. Желаем успехов!

От издательства
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звУКи и БУКвЫ

В русском языке 33 буквы: 21 согласная, 10 гласных  

и 2 буквы (ъ, ь), которые не обозначают никаких звуков.

Буквы Название Звуки

Аа а [а]

Бб бэ [б]

Вв вэ [в]

Гг гэ [г]

Дд дэ [д]

Ее е [йэ]

Ёё ё [йо]

Буквы Название Звуки

Жж жэ [ж]

Зз зэ [з]

Ии и [и]

Йй и краткое [й]

Кк ка [к]

Лл эль [л]

Мм эм [м]
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Буквы Название Звуки

Нн эн [н]

Оо о [о]

Пп пэ [п]

Рр эр [р]

Сс эс [с]

Тт тэ [т]

Уу у [у]

Фф эф [ф]

Хх ха [х]

Цц цэ [ц]

Буквы Название Звуки

Чч че [ч]

Шш ша [ш]

Щщ ща [щ]

ъ
твёрдый 

знак
—

Ыы ы [ы]

ь
мягкий 

знак
—

Ээ э [э]

Юю ю [йу]

Яя я [йа]
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Безударные гласные в слове надо писать такие 

же, какие пишутся под ударением: 

дожди2 — до2ждь, свисто2к — сви2ст.

В русском языке 

всего 6 гласных звуков: 

[а], [о], [у], 
[и], [э], [ы].

ударные безударные

( ( ( (
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1. В начале слова

ёж [йош], юла [йула2]

2. После гласных

армия [а2рмийа]

3. После ь и ъ
копьё [кап’йо2], съел [сйэл]

один звук  

([э], [о], [у], [а])  
после согласного:

два звука  

([йэ], [йо], 

[йу], [йа])

Буквы е, ё, ю, я

могут обозначать один или два звука

мел [м’эл] 

мёд [м’от] 

люк [л’ук] 

ряд [р’ат]
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звонкие глухие

б
в 
Г
Д
ж 
з 

п
ф
к
т 

ш 
с 

—
—
—
—
—
—

л
м 
н 
р
й

х
ц
щ
ч

твёрдые

мягкие

парные

согласные звуки



9

 [б] — [б’], [в] — [в’], [г] — [г’],  

 [д] — [д’], [з] — [з’], [к] — [к’],   

 [л] — [л’], [м] — [м’], [н] — [н’],   

 [п] — [п’], [р] — [р’], [с] — [c’],   

 [т] — [т’], [ф] — [ф’], [х] — [х’]. 

Согласные звуки образуют 15 пар по твёрдости  

и мягкости:

Всегда твердыми являются звуки: [ж], [ш], [ц].

Всегда мягкими являются звуки: [й’], [ч’], [щ’].
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сонорные

оглушаются

л, м, н, р, й

не оглушаются, 
всегда  

звонкие

при их образовании 

голос преобладает  

над шумом

образуются при помощи 

голоса и шума

в конце 

слова

перед глухими 

согласными

дуб  

[дуп]

ложка 

[ло́шка]

Звонкие согласные
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Глухие согласные

озвончаются не озвончаются

х, ц, ч, ш, щ

всегда глухие

перед звонкими 
согласными

образуются при помощи шума

отдаст  

[адда́ст] хобот, цапля
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